

**Zeitschrift:** Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera

**Herausgeber:** Schweizerische Gesellschaft für Geschichte

**Band:** 9 (1959)

**Heft:** 3

**Buchbesprechung:** Répertoire international des sources pour l'étude des mouvements sociaux aux XIXe et XXe siècles. Vol. 1: La Première Internationale - Périodiques, 1864-1877 [Armand Colin]

**Autor:** Aguet, Jean-Pierre

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Un certain simplisme antisariste légèrement agaçant y gâte une enquête intéressante, conscientieuse et valable.

L'analyse que M. D. Eversley voue à l'Angleterre est plus riche et plus variée, l'auteur s'efforçant de montrer les contrecoups d'une maladie qui causa des désordres politiques, des irritations contre l'Eglise et ses maladresses, et, à lointaine échéance, une amélioration de l'équipement hospitalier.

Cet ouvrage mérite la lecture car il présente un aspect peu connu de l'histoire des peuples et offre des méthodes intéressantes de recherches sociales. Mais le lecteur reste un peu sur sa faim car l'étude reste fragmentaire, dépourvue de conclusion générale et surtout composite parce que chaque auteur poursuit ses idées personnelles dans l'orientation qui lui est propre.

*Lausanne*

*André Lasserre*

*Répertoire international des sources pour l'étude des mouvements sociaux aux XIX<sup>e</sup> et XX<sup>e</sup> siècles. Vol. 1: La Première Internationale — Périodiques, 1864—1877.* Paris, Armand Colin, 1958, gr. in-8, XX et 81 p.

Signalons, à l'attention de ceux qui se livreront à des recherches sur le mouvement ouvrier dans la seconde moitié du XIX<sup>e</sup> siècle, cette bibliographie qui leur sera sans doute précieuse et qui constitue le premier volume d'un *Répertoire* dont la publication était prévue dès 1953 et a été mise au point au Congrès international des Sciences historiques de Rome en 1955. La tâche est difficile, que se sont fixées les savants réalisateurs de cet instrument de travail: «Il fut décidé de rechercher tout d'abord les documents relatifs à la *Première Internationale Ouvrière*. Entreprise particulièrement malaisée, car ces documents, fiches policières, comptes rendus de procès, tracts, brochures, journaux rédigés les plus souvent de façon précaire, hâtive, clandestine, s'éparpillent dans les endroits les plus divers...» On se limita donc à récolter des renseignements sur la presse de la Première Internationale, en soulignant la position particulière du chercheur dans un tel domaine: «L'historien politique, l'historien de la diplomatie, de l'action gouvernementale ou des doctrines militaires ne connaît pas, lorsqu'il veut atteindre ses sources, les mêmes perplexités, les mêmes affres que l'historien social...» Une enquête fut conduite auprès des bibliothèques et instituts, notamment plusieurs bibliothèques suisses, susceptibles de posséder des collections complètes ou partielles des périodiques relatifs à la Première Internationale; travail dont se chargea l'Institut Giangiacomo Feltrinelli. La liste des périodiques recensés se répartit en trois catégories: les périodiques marxistes parus entre le 28 septembre 1864 et le 15 juillet 1876, les périodiques «bakounistes» publiés dès 1868 jusqu'au 8 septembre 1877, enfin les périodiques sympathisants ou ayant publié de la documentation

plus ou moins abondante sur les activités de l'Internationale. On a ajouté trois index bien conçus, alphabétique, répartissant par pays ou donnant les noms cités, qui faciliteront la consultation de la bibliographie. Finalement le chercheur a à sa disposition des indications aussi précises que possible sur près de 200 journaux ayant des rapports plus ou moins directs avec l'Internationale. Successivement, sur la «fiche» de chaque périodique, se trouvent cités le titre du journal, les dates — limites des collections consultables, la périodicité, les noms des rédacteurs et collaborateurs principaux, le format et le nombre de pages. Une brève notice est souvent adjointe qui définit la tendance du périodique ou en précise l'historique. A quoi s'ajoute, *last, but not least*, l'indication pratique des instituts et bibliothèques où ces collections précieuses se trouvent conservées et à la portée du chercheur. Un premier instrument de travail, qui révélera sans doute son utilité, a été ainsi mis au point par une équipe qui le considère comme «un premier jalon sur une route difficile». Sur ce point, l'introduction ajoute: «Inventaire d'un intérêt exceptionnel, car dans des notules, dans des avis de prime abord assez ternes, dans des articles dont les contours sont parfois cahotiques, nous touchons beaucoup plus que dans des rapports longuement élaborés, ces moments où la conscience ouvrière prend son premier essor et manifeste déjà, encore qu'elle fasse de grands efforts pour se simplifier, pour se définir avec des arêtes nettes et pour s'exprimer avec précision, une chatoyante complexité...» Il restera dès lors, sur la base de ces témoignages essentiels localisés aux quatre coins de l'Europe sinon du monde, à écrire l'histoire — qui reste à faire — de la Première Internationale. Souhaitons par ailleurs que les prochains volumes de cette collection naissante soient aussi satisfaisants que cet instrument exemplaire.

*Lausanne*

*Jean-Pierre Aguet*

ADRIENNE DORIS HYTIER, *Two Years of French Foreign Policy. Vichy, 1940—1942.* Genève, Droz; Paris, Minard, 1958. Gr. in-8°, 402 p. (Etudes d'histoire économique, politique et sociale, t. XXV.)

Ce livre est le résultat de l'énorme travail que doit avoir accompli une universitaire qui possède à fond les ficelles de son métier, à quoi s'ajoute une bonne dose d'«empirisme» anglo-saxon. L'auteur n'a pas reculé devant la quantité pléthorique de la documentation déjà publiée et n'a pas hésité à y ajouter de nombreux textes non publiés d'origines diverses. Il n'est que d'examiner la bibliographie pour se rendre compte de la somme des recherches qui ont dû être entreprises pour arriver à consulter et à collationner un nombre aussi impressionnant de témoignages épars dans ces sources de première ou de seconde main. Un rapide inventaire à ce propos n'est peut-être pas inutile: on trouve cités dans le texte de nombreux éléments de témoignages oraux recueillis par l'auteur dans des conversations avec des personnages